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Пролетарии всех стран, соединяйтесьi
Орган партийного бюро, 
комитета ВЛКСМ, профкома 
и МК Саратовского государ

ственного университета 
имени Н. Г. Чернышевского.

Началось выдвижение кандидатов в депутаты
областного Совета

Наш кандидат— ректор университета 
тов. Г. К. РУСАКОВ

Общими факультетскими собраниями университета, на которых при
сутствовало свыше 1.000 человек, выдвинут кандидатом в депутаты об
ластного Совета депутатов трудящихся ректор Саратовского государ
ственного, имени Н. П. Чернышевского, университета Григорий Констан
тинович Русаков.

Т Е С Н А Я  Д Р У Ж Б А
4 ноября в здании сред- —  К а к  ж е это  я раньше 

ней ш колы  №  38 проходи- не смог узнать об этом, а 
ло собрание домохозяек то бы к праздникам уж е  я 
1-го избирательного участ- тебя  подготовил.
ка, посвященное 22-й го 
довщине Великой О ктя б р ь 
ской социалистической ре
волюции.

В  небольш ой зал посте
пенно сходились домохо
зяйки, с ними приходили и 
дети. П риш ли агитаторы 
участка. Они всм атриваю т
ся в приходящих домохо
зяек и, радуясь, видят сво 
их слуш ательниц. Агитатор  
Володя Ч ислов подсел к 
своем у молодому избирате
лю  Феде Балберову. Феде 
18 лет, работает он слеса
рем на заводе и впервые 
будет голосовать. Вначале 
Ф ед я смущенно отвечает 
на вопросы. Заговорили о 
комсомоле. Он заулыбался, 
в глазах засверкали огонь
ки.

—  Я  давно думаю всту 
пить в комсомол, но с чего 
начать, не знаю.

Володя Числов хлопает 
его по плечу и говорит:

И  он ему обещ ает при
нести на следующ ее занятие 
устав и программу В Л К С М .

Народу в зале становится 
все больш е, университет
ский духовой оркестр за
играл марш. По коридору 
улы баю щ аяся идет органи
затор агитаторов Зельма 
Теве. К  ней с криком бегут 
навстречу ребятиш ки, при
шедшие сюда с матерями.
Они познакомились с Зель- 
мой, когда она работала 
агитатором на участке . Она 
повела их в д етскую  ком 
нату. Н ебольш ая комната 
наполнилась звонкими голо
сами и смехом детей.

— Д авайте спляш ем ,— раз
даются сразу несколько го
лосов. Их уговаривать не 
надо. Под аккомпанемент 
хора детских голосов и
хлопание рук несколько  „  , „
девочек стали плясать „лез- П осле официальной части 
гинку“ . Они кончили ,см ех, вечера силами студентов 
шум, аплодисменты. На сре- был дан концерт. К.

Приезд в Москву Полномочной Комиссии Народного Собрания 
Западной Украины.

На снимке: Митинг на площади у Киевского вокзала. Депутат 
Украинского Народного Собрания т. Шкалубин (слева) привет
ствует трудящихся столицы. На трибуне—А. С. Щербаков, 

Н. С. Хрущев и др.

дину выходит белокурая 
смелая девочка Таня Вин о 
курова и звонким голосом 
рассказывает стихотворе
ние.

—  Она и пляш ет хорошо,
— говорят девочки.

И  начинается пляска. Т а 
ня со своей маленькой се 
стренкой исполняю т „р у с 
с к ую ” .

А  в это  время наверху 
избиратели слуш али доклад 
о 22-й годовщине О ктябр я .
Д оклад  был суховат, это
сразу же вызвало реплики. Ные и передовые «студенты уни- j территории Поволжья и кончая

— Ты  повеселее, сы нок,—  верситета. радиантами телеметеоров. Ин-
сказала 50 - летняя изби-1 На К0НФеРеиции ученых будет , хересная тема старшего прено- 
рательница,— наши агита-1 -?С. ^ . аН-0- I 9 А 0™ ад0В; л ТемГ  Давателя_ Осипова-Саратов в 
то р и  лучш е рассказываю т.

Теперь избиратели знают 
о внутренних и внешних 
событиях, они требую т яр 
кого квалифицированного 
доклада.

17 ноября— 30-летний юбилей 
Саратовского университета

ОТКРЫЛАСЬ НАУЧНАЯ СЕССИЙ
10 ноября открылась юби- j ческая. Тематика нредставлен- 

дейная научная сессия. 0 науч- \ ных исследований разнообраз
ных достижениях к юбилею от- пая; здесь все. начиная от по
читываются и передовые уче- j селений бронзовой эпохи на

агита- тика самая р а зл и чи , ю  но,яб. к,онце ХУШ  века.

Буду голосовать 
за нашу счастливую жизнь
Родилась я в крестьянской 

бедной семье, тринадцати 
лет начала ходить работать 
на барский двор— полоть 
просо, пшеницу, убирать го
рох. Раб о тать  приходилось 
с восхода до захода солнца, 
а ч у ть  заговориш ь, или 
остановиш ься передохнуть, 
то  надсмотрщ ик выгонит с 
работы . П латили за работу 
мало— 7— 10 копеек в день. 
Потом переехала я в Сара
тов, но и здесь оказалось 
не легче . П оступила при
слугой к купцу Минееву, 
работать приходилось и 
день и ночь. В  революцию 
стала ходить на собрания, 
хозяева ругали меня, а по
том сами сбежали, испугав
ш ись революции. Долгое 
время, не имея никакой спе
циальности, приш лось мне 
ходить по лю дям— стирать 
белье, убираться.

П оступ и в  в 1932 году на 
работу уборщ ицей в уни 
верситет, я много переду
мала и поняла. М не за свою 
ж изнь удалось вы учиться 
только  кое-как читать  и 
писать . Я всю  ж изнь меч
тала учи ться . Раньш е ни

как не могла осущ ествить 
свою мечту.

Н о  я довольна своей ра
ботой, я с лю бовью  вы пол 
няю свое дело, моя м алень
кая незаметная работа 
помогает учи ться  нашей 
молодежи. В  университете 
на работе я все время на
х о ж усь  среди счастливой 
студенческой молодежи, я с 
радостью  гляж у на свобод
ную  и веселую  молодежь, 
которая имеет все условия 
для учебы . Э ти  условия соз
дала наша С оветская 
власть, лю бимая .нами пар
тия  больш евиков. В  день 
вы бо р о в— 24 декабря, когда 
наш народ будет избирать 
депутатов в местные орга
ны власти, я буду голосо
вать за тех кандидатов, к о 
торы е обеспечат счастли 
вую , свободную  ж изнь на
шей молодежи, за кандида
тов блока беспартийных и 
коммунистов.

Уборщ ица кафедры 
физиологии ра стений—  

Усачева

П олитическая
ак ти вн ость

И зучение опыта агита
ционной работы засл уж и 
вает самого серьезного 
внимания. В  районах нашей 
области и городах прош ел 
ряд совещ аний по обмену 
опытом агитационной рабо
ты  в связи с выборами в 
местные С оветы  депутатов 
трудящ ихся.

Э то т  опыт со всей опре
деленностью  указы вает, 
что  без тщ ательной подго
товки  невозможно провести 
успеш но занятия. В  своей 
работе, как агитатор, я 
этом у правилу и следовал.

П олож ение о вы борах в 
местные Советы  д епутатов  
трудящ ихся я прорабаты 
ваю путем  бесед. Так  я 
проработал со своими 
слуш ателям и первые 5 глав 
П олож ения о выборах в 
местные Советы  депутатов 
трудящ ихся. Проведенные 
беседы прошли оживленно, 
со вниманием, задавалось 
много вопросов. Помимо 
этого почти  на каждом 
занятии я провож у краткую  
информацию о событиях  за 
рубеж ом .

Агитатор Жутеев С. А.

ря, на нервом заседании сес
сии с обширным докладом на

Профессор Можаровский 13 
. ноября докладывает конферен.

тему «Революционное движение ции о своих исследованиях в 
60-х годов и роль в нем Н. Г. j области сланцев нижних мело- 
Чернышевского» выступила вых отложений Поволжья. Ори- 
член-ворреспондент Академии гинальный доклад представил 
Наук СССР Л. М. Панкратова, профессор Фролов— «Воззренпе 
Член-корреснондент Академии II. Г. Чернышевского по вопро

сам, относящимся к географи
ческим наукам» 

Член-корреспондент Акаде
мии Наук проф. Н. А. Макси- 

ческая, неханиво-магематиче. мов доложит о первых резуль- 
ская, физико-астрономическая, (гатах изучения влияния засухи 
химическая, биологическая, на проницаемость протоплазмы 
геолого-почвенная и географи- ; в листьях растений.

Наук СССР В. В. Челинцев еде 
лал обзорный доклад— «Пробле
ма Второго Баку».

Работают 7 секций: истори-

2-я студенческая научная конференция
В работе второй студенче

ской научной конференции, про
водимой совместно с конферен
цией ученых, выступят с докла
дами 52 человека. Студент 
У курса истфака Васильчук 
разработал тему «Партизанское 
движение в 1812 году», сту
дент Любич доложит о своих

раоотах по изучению npoj 
растания пойменной флоры. 
Интересны работы студентов- 
химиков.

Тематика конференции пока
зывает, что студенты могут 
активно разрабатывать инте
ресные и важные научные про
блемы.

Юбилейный концерт
Все  самодеятельные кр уж 

ки университета проводят 
сейчас генеральные репе
тиции к концерту, который 
будет дан в честь 30 -лет
него ю билея университета.

Хоровой кр уж о к  начинает 
свое вы ступление „К а з а ч ь 
ей песней о Сталине11—  
м узы ка композитора С ви 
ридова.

Хореограф ический кру
ж о к  готовит к юбилейному 
концерту „М атр о сски й  та
нец” и „В ен гер скую  рап
сод и ю ". Го то вят  новые 
номера духовой оркестр, 
джаз - оркестр и кружок

художественного чтения.
Вокальны й кр уж о к  в ы с ту 

пит с сольными номерами, 
в программе— песни и ро 

мансы русских ком позито 
ров Ч а й к о в ск о го , Ри м ско 
го-Кор сакова , Д ар го м ы ж 
ского, а такж е  песни со
ветских ком позиторов. В  
сольных номерах заняты  
тт. У сачева , С уп р ун , 
Кузнецов, Гончарова, П озд 
някова, Герасимова и Д о л ь 
ская.

К о н ц е р т  закончится сов 
местным  вы ступлением  х о 
рового, хореограф ического 
к р у ж к а  и д ж аз - оркестра,



М О Л О Д Ы Е  К А Ф Е Д Р Ы  У Н И В Е Р С И Т Е Т А
МНОГОГРАННОСТЬ ИССЛЕДОВАНИЙ
КАФЕДРА ДИНАМИКИ РАЗВИТИЯ 

ОРГАНИЗМА

ТВОРЧЕСКАЯ ИНИЦИАТИВА
КАФЕДРА ДИНАМИЧЕСКОЙ ГЕОЛОГИИ

Три года назад, в 1936 
году, на биофаке бы ла ор 
ганизована кафедра ди 
намики развития организма. 
П одобны е каф едры  им ею т
ся ещ е в М о ско вско м  и в 
Том ском  университетах. О т 
кры ти е  таких  каферд я в и 
лось  отображением  рас
цвета новой области  знания.

Каф едра динамики разви 
тия организма С Г У  свою  
основную  тем атику  п о свя 
щ ает исследованию роли 
гормонов в формировании 
ж ивотного .

В  этом направлении к а 
федрой д остигнуты  о п ре 
деленные успехи. Д оказана 
возм о ж но сть применения 
ц ы плят для определения 
гормона— стим улятора щ и
товидной ж елезы  вместо 
дорогостоящ их морских 
свинок (К аб ак ). Сейчас с 
этой целью ц ы плята уж е  
ш ироко применяю тся п о 
всеместно у  нас в С С С Р  и 
заграницей. Найдено, что  
для определения этого ж е  
гормона (тиреотропного ) с 
успехом  м огут б ы ть  и с 
пользованы  воробьи, что  
особенно удобно и вы год 
но в зимнее время (В ун д е р  
и Вибе ), разработаны  мето
ды, делающ ие реакцию на 
тиреотропный гормон очень 
чувстви тельн ой , что позво
лит определять у ж е  малые 
количества  этого  гормона 
(Вунд ер ).

Н ем ало труда было по
лож ено  на познание сущ н о 
сти привыкания к гормо
нам— явления ж и во  интере
сую щ его  эндокринологов - 
врачей. Д оказана иммунная 
природа этого  привыкания 
и намечены пути  его прео
доления (К аб ак , Вундер).' 
П ред ставляет интерес ра
бота кафедры по изучению  
роли гормонов в регенера
ции и заж ивлении  ран м ат 
ки. М атериал этой  работы  
мо лет представить интерес 
для гинекологии (асс. Конд- 
раш кин). Н аконец, нуж но 
о тм ети ть  работы  кафедры 
по изучению  содержания 
различны х гормонов в ги 
пофизе человека в зависи 
мости от  возраста, пола и 
ф изиологического со сто я 
ния. (Вунд ер , Вибе).

В  н аучную  р аб о ту  в т ян у 
ты  все сотруд ники  кафед
ры . Н есм отря на то, что  
коллекти в  научных работ
ников на кафедре очень 
мал (всего  три человека), 
научно - исследовательская 
работа ведется интенсивно. 
Е сл и  в 1937 году было 
опубликовано  две работы, 
то  в 1938 год у— п ять  работ, 
а в текущ ем  год у— 8 работ.

В  исслед овательскую  ра
б о ту  втян уты  и студенты . 
В се  кур совы е  тем ы  носят 
характер оригинальных э к с 
периментальных исследова
ний, некоторые из них пред
ставляю т бо льш ую  теоре
ти ческую  ценность. В  цент
ральной печати у ж е  оп уб 
ликована одна студ енческая 
работа, исследование д ру
гого  студента сдано в пе 
чать . В  первом туре кон 
курса на л учш ую  студ ен 

ческую  р або ту  от кафедры 
участво вало  4 человека . 
Все участники  получили 
дипломы, и двое— денежные 
премии.

С  самого основания при 
кафедре регулярно рабо та 
ет научны й семинар. Всего  
за три года бы ло проведе
но 30 заседаний, на кото 
рых бы ло  сделано 39 д о 
кладов.

П едагогическим  процес
сом кафедра обслуж ивает 
3, 4 и 5-й кур сы . Вед утся  
курсы  эмбриологии, эндо
кринологии, гистологии и 
специальный пр акти кум . 
С пецпрактикум , рассчитан 
ный на 200 часов, посвящ ен 
проблемам эндокринологии. 
Зд есь студенты  не то лько  
знаком ятся  с биологически 
ми основаниями учения о 
гормонах, с биохимией гор
монов, но и овладеваю т 
попутно хирургической и 
гистологической техникой, 
элементами исследователь
ской работы.

Кафедра поддерж ивает 
связь  с другими учр еж д е 
ниями, давая консультации 
по ряд у вопросов научного 
характера. Т а ка я  связь  на
ложена с кафедрой гигие
ны С М И , с Зооветинсти- 
тутом .

Каф едра динамики разви 
тия организма относится к 
молодым кафедрам не 
только  по времени ее ор 
ганизации. А сси стент Канд- 
раш кин  и старш ий лаборант 
Ви б е— все это  люди, окон 
чивш ие Саратовский  у н и 
верситет в 1937 году. Тем  
приятней кон стати р овать  
определенные усп ех и  в ра
б оте кафедры.

И. о. зав. кафедрой 
доц. П. А. Вундер.

Организация истфака при Са
ратовском университете пача-< 
лась с кафедры истории наро
дов СССР.

Первые годы истфак и был 
представлен одной этой кафед
рой. Основателям кафедры, тт. 
Таубину и Осипову пришлось 
преодолеть большие трудности, 
т. к. дело пришлось начинать 
почти на пустом месте. Не бы
ло ни преподавательского со
става, ни учебных пособий. Два 
учебных года па кафедре было 
лишь два научных работника. 
Рост кафедры начался с 1937 
года, когда из Ленинграда был 
приглашен молодой паучный 
работник тов. Шапиро и при
ехала тов. Панкратова.

В настоящее время кафедра 
достаточно укомплектована на- 
учпыми работниками, в боль
шинстве людьми молодыми и 
способными.

Ведется большая научно-ис
следовательская и обществен
ная работа. А. Ы. Панкратова 
написала учебник для средней 
школы и две главы в учебнике 
но истории народов СССР для 
вузов, пишет многочисленные 
статьи, брошюры и т. д., Тау-

Каф едра динамической 
геологии организована в 
С Г У  только  в январе 1938 
года.

Н еобходимые учебны е 
пособия и материалы при
обретались и частью  изго 
то вляли сь  самой кафедрой 
одновременно с чтением 
курсов. Таким  образом уж е  
к весне 1938 г. был создан 
некоторый минимум мате
риального обеспечения для 
ведения соответствую щ их  
дисциплин. Ш т а т  кафедры 
в это  время состоял  из 
одного профессора (Г . В. 
В ах р уш ев ), одного ассистен 
та и одного лаборанта. Н е 
смотря на очень б о льш ую  
загруж енность организаци
онной и преподавательской 
работой р уковод итель  к а 
федры профессор В а х р у 
ш ев в это  ж е  время под
готовил к печати работу 
по геологии четвертичны х  
отложений Баш кирии . А сси 
стент В . Н. К узин  продол
ж ает  свою  р або ту  по ис
следованию ш ахтных вод 
С авельевского  м есторож д е
ния горючих сланцев.

В  1938— 1939 учебном  го 
ду работа каф едры значи 
тельно расш иряется. Зд есь 
читаю тся уж е  7 различных 
дисциплин, из которы х ди
намическая геология и гео
логическое картирование 
вед утся  раздельно на 3 
различных курсах, а и н ж е 
нерная геология— на 2 к у р 
сах. О бщ ее число часов 
возрастает до 2350. С о о т 
ветственно этом у расш и
ряется и ш тат кафедры. 
П риглаш ены  два новых до
цента. 1938— 39 учебный 
год для кафедры является  
годом энергичной организа
ции всей учебно-преподава-

бин принимает участие в изда
нии семптомника по истории 
народов СССР, работает над 
изучением наследия Чернышев
ского. Ведут большую работу и 
другие научные работники.

В своем распоряжении кафед
ра имеет значительный книж
ный фонд, собранный из самых 
различных псточппков: из обла
стного архива, из библиотеки 
Нессельроде, из Московских и 
Ленинградских научных учреж
дений. В кабинете истории 
СССР насчитывается пять ты 
сяч томов, да около 20 тыс. 
томов по истории народов СССР 
хранятся в подвалах истфака; 
за отсутствием подходящего 
помещения они пе могут быть 
пущены в активный оборот.

В прошлом году при кафедре 
открылась аспирантура, которая 
в своем составе насчитывает 
десять аспирантов.

Из них следует отметить гг. 
Иллерицксго и Велын. Оба они 
отличники, до аспирантуры ра
ботали преподавателями сред
ней школы и сейчас упорно ра
ботают над овладением высот 
науки, т. Нллерицкий работает 

1 над темой: «Политические

тельской и научно-исследо
вательской  работы . В  это  
время создается каф едраль
ная библиотека, насчи ты ва 
ю щ ая теперь у ж е  2000 на
званий, создается учебный 
музей, приобретается необ
ходимое оборудование для 
гидрогеологической и ин
женерно-геологической ла
боратории, изготовляю тся  
модели по структурной  гео 
логии, заказы ваю тся  и 
приобретаю тся более 230 
различных таблиц и карт, 
приобретается различное 
хозяйственное оборудова
ние и т. д. Т а ки м  образом  
все читаем ы е курсы  обес
печиваю тся необходимыми 
коллекциями и др. пособи 
ями.

Одновременно усиливает
ся и темп научно-исследо
вательской  работы . Т олько  
за один прош едш ий у ч е б 
ный год сотруд никам и  к а 
федры закончено и пере
дано в печать в „ Учены е 
записки  С Г У “ и в X IV  том 
„Гео ло ги и  С С С Р *  10различ
ных статей и очерков о б 
щим об 'емом более 19 пе
чатных листов.

В  отличие от прош лых 
лет  в 1938-39 учебном го 
ду кафедра организовала 
студ ен ческую  академиче
скую  п р акти ку  по геологи
ческом у картированию  не в 
окрестностях  Саратова, а 
на Урале. Э г о  позволило 
на практике  познакомить 
студентов с методикой кар 
тирования в областях  со 
слож ны м  . геологическим  
строением и показать им 
ряд крупнейш их м есто р о ж 
дений полезных ископ ае 
мых: ж елезны е руды Бака- 
ла, магнезиты  С атки  и др. 
В  конце работы группа

взгляды революционных про
светителей 60-х гг. X IX  в.», 
Велын работает над историей 
республики Немцев Поволжья.

Опи выполняют ряд общест
венных поручений.

Слабым местом работы ка
федры является научпо-иссле 
довательская работа студентов. 
По истории народов СССР есть 
лишь один Студенческий кру
жок, руководимый тов. Дербо- 
вым. На кружке было заслуша
но три доклада и одно предва
рительное сообщение: в бли
жайшее время будут еще сде
ланы 2— 3 доклада. Однако это 
явно недостаточно для истфака 
и следует научно-исследова
тельскую работу студентов по
ставить значительно шире.

Вместе со всеми трудящими
ся СССР • и работпики кафед
ры истории народов СССР 
включились в социалистическое 
соревнование имени Третьей 
Сталинской Пятилетки и обя
зались к концу пятилетки соз
дать капигальпую историю на
родов Поволжья. Это явится 
вкладом кафедры в дело строи
тельства коммунизма в нашей 
стране. Н. Пузанов.

осм отрела Всесою зн ы й  м и
нералогический заповедник 
в И льм енских  горах, ш и р о 
ко известный своим и склю 
чительны м  разнообразием 
минералов.

М атериалы , собранные 
студентам и во время этой 
практики, представляю т 
больш ой интерес для гео
логии ю ж ного  Урала и после 
надлежащ ей обработки  (в 
с туд енческих  научно-иссле
д овательских кр уж ках ) мо
гут  бы ть  опубликованы . 
М ногие студ енты  у ж е  при
ступили  к этой обработке.

В  начале текущ его  у че б 
ного года из кафедры ди
намической геологии выде
лилась новая сам о стоятель 
ная кафедра— гидрогеоло
гии и инженерной геоло
гии. В  отличие от обста 
новки, в которой  формиро
валась кафедра динамиче
ской геологии, новой ка 
федре бы ло выделено зна
чительное количество  спе
циального оборудования и 
учебны х  пособий. Э то  обес
печит ей нормальную  у че б 
ную  работу с 1 ж е  года 
ее д еятельности .

С отрудники  кафедры ди
намической геологии (тт . 
Вахруш ев, Егорский и др.) 
а к ти вн о  у ча ствую т  в общ е
ствен н о й  жизни универси
тета . В  прош лом учебном 
году все сотруд ники  ка 
федры сдали нормы на зна
чок П В Х О  1-й ступ е н и .В се  
они приняли на себя инди
видуальны е обязательства  
по повыш ению  'сво ей  ква
лификации по оборонной 
работе (профессор Вахру
ш ев по работе над доктор 
ской диссертацией, асси
стент Его р ски й — над канди
датской диссертацией). К а 
федра приняла вы зов кя- 
федры агрохимии на социа
листическое соревнование.

Н есм отря на энергичную  
работу всего коллектива 
кафедры, д еятельность ее 
не могла до сих пор раз
вернуться  в со о тветствую 
щих масш табах. Э то м у  
прежде всего меш ает тес 
нота помещ ения. Тормозом 
в работе кафедры является  
такж е  о тсутстви е  к  ней 
надлежащ его внимания со 
стороны  хозчасти универ
ситета. Кром е того  кафед
ра не имеет до сих пор 
поляризационного микро
скопа, без которого  нельзя 
начать обработку таких 
ценных минералов как бо к 
ситы , месторождение к о 
торых вновь откры то на 
Урале.

Устранение всех этих не
д остатков  пом ож ет кафедре 
динамической геологии зна
чительно  успеш нее развер
н уть  свою  научно-исследо
вате л ьскую  и учебно-про
изводственную  д еятель
ность и стать  одной из пе
редовых кафедр универси
тета.

Д оцент А. Олли

Замечательный коллектив
КАФЕДРА ИСТОРИИ НАРОДОВ СССР •



Развитие химии в Саратовском университете
член-корреспондент Академии Наук СССР проф. В. В. Челинцев

Всю историю химии в 
Саратовском университете 
можно разбить на две ча 
сти— сравнительно неболь
шой период (всего  8 лет с 
1909 по 1917 год)— дорево
люционный и период дей
ствительного развития . и 
движения вперед— с 1917 г. 
по сегодняшний день.

К откры тию  ункверсите

просветительны х  лекций 
для красноармейцев и к ур 
сов для новых пром ы ш лен 
ных организаций, на курсах 
были прочтены  лекции о 
производстве химических 
продуктов. Л екц и и  проис
ходили в народном дворце 
(сейчас дом Красной Армии).

В  1919 году кафедры ун и 
верситета начали исследо

та (1909 г.) предполагалось аать горю чие сланцы По- 
организовать несколько ла- волж ья, в первую  очередь 
бораторий и кафедр, но в Каш пирские , а затем  и свои 
действительности стала ра- собственные заволж ские, 
ботать одна общ ая лаб о-1 о ткр ы ты е  несколько  позж е, 
ратория, она то и должна И зучали сь  смолы из слан- 
была вести п о д го то вку  к ; цев. Работники  участвовали  
открытию отдельны х спе- j в работе вновь откры той 
циэльных лабораторий по ! комиссии при Совнархозе, 
неорганической, органиче- В  1920 году работниками 
ской, физической и анали-1 университета при поддерж- 
тиче;кой химии. Лаборато- ке всех химиков С аратова 
рия сущ ествовала при един- организовалось химическое 
ственном медицинском фа- j общ ество, 
культете, ко уже к откры- В  1921— 22 году были 
тию университета намети- приглаш ены в качестве про- 
лось возникновениефизико- фессоров по неорганиче- 
математического факульте- ской и технической химии
та с химическим отделе
нием, на почве которого и 
предполагалось развить ла-

Н. А. Ш лезингер , В. П . Г о 
луб. Все  работники ч у в с т 
вовали, что  советскиеорга-

бораторий по главнейш им низацин, хозяйственные и 
отделам химии. По том у общ ественны е стремятся
времени первая лабор ато 
рия имела новейш ее обор у
дование главным образом 
заграничного происхожде
ния. П ервы м  специалистом

как можно л учш е  обеспе
чи ть  кафедры для их д аль 
нейших исследований.

В  годы  начавш егося со 
циалистического строитель

химиком бы л приглаш ен в ства  химические лаборато- 
университет профессор — | рии настолько  тесно сли- 
автор этих строк, в то время лись с государственными 
защитивший диссертацию  в организациями, что  пишу- 
Московском университете, j щий эти  строки  был при- 

Сразу же представилась глашен даже к непосредст- 
возможность для исследова- [ венному участи ю  в работе 
ннй, ввиду особой неразра- Крайплана в качестве его 
боганности сырьевых ресур- ш татного  работника. Нуж-
:ов П оволж ья. Бы ли  проана
лизированы пески и глины,

да в научных кадрах была 
огромная и лаборатории

служившие сырьем стеколь- отозвались на это  самым 
ной и кирпичной промыш- ж ивы м  образом. В  это  вре- 
ленности с поисками б о л ее . мя началась самая тесная 
чистого песка дли высш их связь  и с центральными уч-
сортов стекла и глин с более 
огнеупорными качествами. 
Началось изучение уж е  от
б ы ты х  в то время горючих 
-азов За во л ж ья , ф осф ори
тов» солевы х заложений 
Эльтона и Баскун чака .

Несмотря на скудные во з 
можное™ удавалось в пер
вые гоД*3* сущ ествования 
уйи&ерситета читать п уб 
личные лекции по вопросам 
лечебных вещ еств, истории, 
химии— 1и трудах Л ом оно 
сова о работах Вантгоф а, 
Пастера, Зайцева.

В  летнее время делались 
экскурсии на Урал. Были 
напечатаны статьи  о желе- 
зо-рудных богатстнах горы 
Благодать, о Соткинских 
отложениях и заводах и т. д.

В первые же годы сущ е
ствования университета был 
составлен проект специаль
ного химического корпуса, 
который не уд алось про 
вести в ж изнь, вследствие 
противодействия со сторо-

реждениями— с государст 
венным исследовательским 
институтом  минерального 
сы рья, с химико-фармацев
тическим  институтом , со 
сланцевым институтом , с 
Ком и тетом  по химизации 
С С С Р  и с Академией Н аук. 
При участии  кафедры ор
ганической химии в Эн гель
се был о ткр ы т опытный 
участок  по выращ иванию  
д уш исты х  и лекарственных 
растений и в первую  оче
редь по культур е  кориан
дра, м яты  и т. д., такж е  
были разработаны вопросы  
по рациональному исполь
зованию  отходов рыбного 
хозяйства на Каспий с из
готовлением из них ж ела
тины, технических и меди
цинских жиров, искусствен 
ного ж ем чуга и белковых 
материалов для туко в  и 
пластмасс, разработан ме
тод получения олиф из от 
ходов полузысыхаю щ их ма 
сел Саратовских маслозаво

ы правящих государствен- дов. Университетские на-
них кругов,

Началась империалисти
ческая война. М ногие науч
ные работники уш ли  на 
фронт, а оставш иеся про
фессора мобилизованы  на 
подготовку боеприпасов. 
Это, естественно, заторм о
зило дальнейшее развитие 
кафедры химии.

Революционный период 
для химических кафедр > ни- 
верситета бы л начат в 
1918 г ., организацией ряда

учные работники участво 
вали в разработке сланце
вых залеж ей  Савельевки, 
О зинок и О бщ его  Сырта. 
В  это  время химический 
ф акультет стал  вы пускать 
довольно квалифицирован 
ные кадры химиков, их м ож 
но встретить и в П оволж ьи, 
в Средней Азии, Донбассе, 
Дальнем Во сто ке , И ванове, 
М о скве , Ленинграде, М у р 
манске, Архангельске и др 
городах. И з  питомцев хим 

фака вы ш ли  м еж ду прочим
С. А. С убботин  главный со 
трудник по первом у про
изводству в С ою зе и ск усст 
венного каучука , А. Л . Ко* 
лебанский, разработавш ий 
'в Ленинградском инсти 
туте  прикладной химии но
вый метод  получения ис
кусственного  к аучука  из 
ацетилена, так  называемый 
„совпреновый к а у ч у к 11, про
изводство которого  теперь 
ставится в Закавказье . Г . В . 
Челинцев, которы й разра
ботал в И нституте  вы со ко 
м олекулярны х соединений 
Академии Н аук  оригиналь
ный метод синтеза препа
рата акрехин. И звестно, что  
этот препарат стал ш иро
ко применяться в нашей 
медицине.

Работа  всех кафедр имеет 
больш ое государственное 
значение. Больш еви стский  
размах в создании социа
листической  индустрии и 
социалистического  сельско 
го хозяйства дает нашей 
науке больш ие возм о ж н о 
сти а п а  всесторонней ис
следовательской работы.Ка- 
федры заним аю тся новыми 
вопросами в области раз
вития химической пром ы ш 
ленности Сою за и области . 
При ближайш ем  участии 
кафедры органической хи
мии был создан проект С а 
ратовского крекингзэвода.

О  размахе работы  кафедр 
химфака за годы социали
стического  строительства  
можно судить по изданиям. 
Приведем наиболее сущ е 
ственные. П о  кафедре ор
ганической химии были на
печатаны : „К у р с  органиче
ской хим ии", .Биограф и и  
крупнейш их хнмиков-орга- 
н иков“ , .С оревн ован ие  ла 
боратории с природой", 

О рганические катали зато 
р ы " (выходили в издании 
Академии Н аук ), кроме т о 
го, мы редактировали два 
монументальных труда по 
нефти и сланцам „О ки сл и 
тельный крекинг” , .Г о р ю 

чие сланцы С С С Р  и их про
мышленное использование*.

Кафедра физической хи
мии выпустила книгу „О  
смещении равновесий ка та 
лизаторами” и напечатала 
ряд статей по исследова
нию соляных озер Н иж него  
П оволж ья и по получению  
из них брома и магния, а 
такж е по исследованиям 
комплексных солей алюми
ния и кривых растворимо
стей.

Кафедра аналитической 
химии произвела ряд ра
бот по потенциометриче
скому анализу, по электро 
анализу, по микроанализу, 
по анализу сланцев, по при
менению органических реа
гентов в минеральном ана
лизе, по анализу цветных 
металлов и редких элем ен
тов,

Кафедра неорганической 
химии произвела работы  
по изучению сланцевой зо 
лы и приготовления из нее 
кирпича, а также работы  
по коррозии металлов.

И з научных работников, 
[Защ итивш их кандидатские 
диссертации при кафед- 

I  рах работали или поль
зо в а л и с ь  консультациями 
по кафедре органической 
химии Шмидт, Н ики 
тин, Шалыгин, Руд ченко , 
Котелков, Осокин, Р а ул ь , 
по кафедре аналитической 
химии 11Нхкелдиан, Ф иш ер , 
Рязанов, по кафедре ф изи
ческой химии —  К о л ы чев , 
Ст^пухович и др.

Основная научная проб
лематика кафедр хим иче
ского  факультета идет по 
следующим линиям:

Органический отдел с та 
вит своими задачами: 1)
изучение новых поволж ских 
нефтей, 2) разработка н о 
вых методов крекирования 
нефтей и их обессеривание, 
3) изучение смол из слан
цев Савельевки, 4) иссле
дование конденсаций ал ь 
дегидов и кетонов для пла
стических масс, 5) изучение 
сельскохозяйственных про-|

д укто в  области, как сы рья 
д ля получения фурфурол>,
6) подготовка вы со ко ква 
лифицированных работни
ков, специализирую щ ихся 
для химической п р о м ы ш 
ленности в указанны х обла
стях  исследований.

Аналитический отдел р а 
ботает над следую щ ими 
проблемами: 1) новыми,
бы стры м и и точны м и м ето 
дами анализа (в  частн о сти , 
над спектральным  анали
зом), 2) над изучением  м е 
тодов анализа и свойств 
сланцев Н иж него  Поволжья 
и Западного Казахстана.

Н еор гани чески й  отдел. 
О сновными и ведущ ими за 
дачами ставит: 1) проблему 
газификации сланцев, как 

•средство обогащ ения наше
го хозяйства новым видом 
голлиза, 2) изучение при
менения золы  сланцев, как 
строительного материала,
3) изучение редких элем ен 
тов  и исследование корро
зий металлов.

Ф изико-хим ический о т 
дел ставит своими задача
ми: 1) дальнейш ее изучение 
соляных отложений Н и ж н е 
го П о во л ж ья , 2) изучение 
методов концентрации и 
извлечение бром истых со 
лей , 3) изучение соляного 
купола  О зинок с исследо- 
ианием, главным образом, 
калийных отложений, 4) и зу 
чение комплексных солей.

Кром е того, кафедры хим 
фака будут продолж ать п о 
мощ ь и консультацию  по 
проведению исследований 
и диссертационных работ 
в С аратовских  вузах и 
вузах других городов.

Хим ики  Саратовского  
университета несут свои ис
следования в глубоком со 
знании важ ности  их для со 
циалистического стр о и тель 
ства. М ы  прилож им  все 
усили я, чтобы  вы полнить 
грандиозные задачи, начер 
танные партией и прави 
тельством  по дальнейш ему 
развитию  химии в С о вет 
ском  Союзе.

Соревнование на лучшую студенческую научную работу

Широкие возможности
Вопрос о научно-иссле

довательской работе с т у 
дентов должен стать  ос
новным вопросом дня и 
охватить ш ирокие слои 
студ енчества. В  ун и вер си 
тете для этого созданы у с 
ловия и я был очень рад, 
когда узнал об 'явление о 
втором туре соревнования 
на л учш ую  н.-и. студ ен че 
скую  работу. В  конкурсе 
прош лого года я у ч а ство 
вать не мог, не имел д о 
статочного материала для 
научно-исследоват. работы, 
да, признаться, и побаивал
ся— думал, что не сп р ав 
лю сь. П отом  с этим мне
нием приш лось расстаться. 
Вступил  в биологический
и. и. кр уж о к  и сразу 
взял тему,

Л ю блю  бзтанику , поэтому 
и тем у взял .С ко р о сть  
роста эпифитных лиш ай 
ников",

Сначала работа шла 
туго . Н е  знал с чего на 
чать. Н а помощь пришла 
кафедра ботаники и ее

руководитель проф. А . Д . 
Ф урсаев. О т них я по лу
чаю  необходимые советы  
и консультации; в ботани 
ческом  кабинете подбираю 
нуж ную  литературу. Кром е 
этого, подбираю литер атуру 
из университетской библио 
теки. Через отдел перио
дики получаю л и тер атур у  
из других городов и би б 
лиотек. Основная же р а 
бота непосредственно на 
месте обитания изучаемого 
об 'ечта  и в лаборатория с 
микроскопии.

Работа не легкая, но как 
приятно видеть первые 
полученные результаты , и 
приятно ощущать, что  этим 
приносишь пользу науке и 
нашей родине.

НАУЧНЫЙ с е м и н а р  
ГЕОГРАФИИ

25 октября 1939 г. со сто я 
лось заседание научного 
семинара географического 
ф акультета  университета 
Н а  заседании были за сл у 
ш аны два доклада: доклад 
профессора Ф ролова Н . С. 
„Во ззр ен и я  Н. Г. Ч ер н ы ш е в 
ского  по вопросам, о тн о ся 
щимся к географ ическим  на
ука м " и доклад студента 
Сергеева А. В . .О  работе 
студентов географического 
ф акультета в Казахстане л е 
том  1939 года*. Д оклад ы  
слуш ались с и склю чи тель 
ным вниманием и интересом 
и вызвали  очень о ж и влен 
ное обсуждение. В  пренияхТолько  в труде возни-. .

каю т плоды познания, а выступили: профессор П иот
поэтому каждый из нас 
может вступить в соревно
вание с собственной науч
но-исследовательской ра- 
бо гой,
С гуд. Ilf  курса биофака 

Р а м за е в

ровский ,доцент Бар ан ский , 
доценг Савенков, доцент 
М асленников, доцент П и о т 
ровский, студ ентка К о в а л е 
ва, студент Кар абу тов и др. 

il. Н. П илатов.



ЗАПИСКИ ПО ИСТОРИИ  
С А Р А Т О В С К О Г О  У Н И В Е Р С И Т Е Т А
После победи Великой 

Октябрьской социалисти
ческой революции перед 
высшими учебными заве
дениями страны была по
ставлена огромной важно
сти задача— готовить высо
коквалифицированных спе
циалистов, коммунистиче
ски воспитанных и предан
ных делу рабочего класса. 
Высшее образование в стра
не после установления 
Советской власти стало бы
стро расти, организовыва
лись новые вузы, увели
чивалось число учащихся. 
В Саратовском универси
тете к моменту Октябрь
ской революции было на 
всех курсах 1040 студентов. 
Как говорят сухие сводки 
отчетов, из них было: .де
тей м«щан и цеховых— 
330, детей крестьян и „по
селян'— 248, детей личных 
дворян и чиновников— 140, 
детей лиц духовного зва
ния— 141. детей потомст
венных почетных граждан 
— 113, детей потомствен
ных дворян—46 и детей 
прочих лиц—23“ .

Советская власть широ 
ко открыла двери универ
ситета для трудящейся мо 
лодежи. Были устранены 
все рогатки, препятствовав
шие детям рабочих и 
крестьян получить выс
шее образование. Совет, 
ское правительство об‘яви- 
ло прием в вузы откры
тым для всех г раждан без 
различия пола и националь
ности. Вступительные экза
мены были отменены, чис
ло студентов в универси
тете к 1920 году возросло 
до 8 тысяч.

В это время универси
тет I отовил специалистов 
самых разнообразных про
фессий.

Советское народное хо
зяйство нуждалось в 
высококвалифицированных 
кадрах экономистов, счет
но-финансовых работников, 
плановиков и т. д. Совет
ские школы требовали ог
ромное число педагогов.

Чтобы удовлетворить эти 
требования, в Саратовском 
университете был открыт 
ряд новых факультетов 
(педфак, факультет обще
ственных наук, реорганизо
ванный затем в факультет 
права и хозяйства, агро- 
фак и др.). С 1920 года при 
университете был открыт 
рабочий факультет, подго
товлявший для поступле
ния в вуз рабочих и их 
детей.

Период с 1917 по 1931 
год в жизни университета 
был периодом частых 
организационных перест
роек, открывались новые 
факультеты, реорганизо
вывались старые. К 1930 
году в составе Сара
товского университета бы
ло шесть факультетов;
1. Рабфак, 2. Медицинский 
факультет, 3. Педагогиче
ский факультет с семыо 
отделениями: физико-техни
ческим, естественным, обще
ственно - экономическим, 
лингвистическим, школь
ным, дошкольным, полит-

Проф. В.
(Окончание. Начало 

просветрзботы, 4. Факуль
тет права и советского ст
роительства, 5. Экономиче
ский факультет с отделе
ниями: промышленности и 
труда, обмена и распреде
ления, экономическое, фи
нансовое, планово-статисти
ческое, 6. Химический с 
пятью отделениями: основ 
ной химии, стройматериа
лов, органической, техни
ческой, пищевой промыш
ленности, электрохимии.

В этот период в Сара
товском университете ра
ботает целый ряд крупней
ших ученых, выдающихся 
по своей научной деятель 
ности и вложивших много 
сил в дело организации 
Советской высшей школы. 
Из них прежде всего нуж
но отметить медиков: про
фессора Богомольца А. А. 
(ныне президент Всеукраин- 

I ской Академии Наук), проф.
' Спасокукоцкого С. И., проф.
В. И. Разумовского, проф. 
Миротворцева, проф. Цы- 
тович; математиков: проф.
В. В. Голубева, работаю
щего теперь в Москве в 
ЦАГИ и 1-м М ГУ—члена- 
корреспондента Академии 
Наук, орденоносца, проф. 
Свешникова Г. И , проф. 
Привалова И. И., физи
ков: Зернова В. Д., Леонтье
ва К. А.; астрономов: Поллак 
И. Ф.; химиков: проф. Че- 
линцеваВ. В., проф. Шле
зингера Н, А.

Несмотря на многочислен
ные и частые организаци
онные переустройства в 
стенах университета, начи
ная с первых дней Октябрь
ской социалистической ре
волюции, ведется интенсив
ная научная работа.

К 1930 году Саратовский 
университет стал одним из 
крупнейших в Союзе уни
верситетов; материальная 
база, профессорско-препо
давательский состав не
измеримо выросли как 
качественно, так и коли
чественно. Все это дало 
возможность в связи с ре
формой высшего образо
вания в 1930—36 гг. вы
делить из состава универ
ситета отдельные факуль
теты и их отделения в са
мостоятельные вузы. Та
ким образом было выделе
но восемь институтов: ме
дицинский, педагогиче
ский, советского права, со
ветского строительства, фи
нансово - экономический, 
планово-экономнческий.тех1 
нологический, кооператив
ный. Все новые институты 
выделялись вместе с учеб
ным инвентарем,

В Саратовском универ
ситете остался один хими
ческий факультет, органи
зованный в 1929 г.

Наркомпрос по ходатай
ству дирекции университе
та решил развернуть в Са
ратове на базе химическо
го факультета универси
тет нового типа с отделе
ниями: 1)физическим; 2) ме- 
хано-математическим; 3} зо
ологическим; 4) ботаниче
ским; 5) химическим, 6) гео
логическим, 7) географиче-

П. ГОЛУБ
см. в Л»Л6 37. 38, ЗУ). 
ским, 8) почвенным. Эти 
восемь отделений были 
вскоре укрупнены в 4 фа
культета: а) физико-мате
матический, б) биологиче
ский, в) химический и 
г) геологопочвенногеогра
фический.Решение коллегии 
об открытии и развертыва
нии в Саратове университета 
нового типа на базе хими
ческого факультета состоя
лось 6 мая 1931 года.

После реформы Высшей 
школы, проведенной на ос
нове исторических реше
ний партии о подготовке 
кадров для социалистиче
ской стройки на июльском 
(1928 года) и ноябрьском 
(1929 года) пленумах ЦК 
ВКП(б), перед университе
тами были поставлены за
дачи развития и поднятия 
на должную высоту науки 
и подготовки кадров пре
подавателей для в ы с ш е й  
и средней школы.

В Саратовском универ
ситете в первую очередь 
было необходимо произве
сти новый набор студентов 
и обеспечить научную ра
боту и нормальный ход 
у ч е б н о - педагогического 
процесса. С каждым годом 
неуклонно повышалось зна
чение университета как 
научного и учебного центра. 
Особенно в последние го
ды вырос униперситет.

Число кафедр увеличилось 
с 27 в 1935 году до 48 в 1939 
году. Научно-учебное обо
рудование кафедр универси
тета к 1939 году оценива
лось в 1.250.000 руб. За 
последний год значительно 
пополнилось научное обо
рудование биологического, 
химического, физико-мате
матического и историческо
го факультетов.

Количественно и качест
венно выросли кадры науч
ных работников. Общее чис
ло научных работников в на
стоящее время в сравнении 
с 1935 годом возросло бо
лее чем в два раза. Из 114 
научных работников 62 име
ют ученые степени докто
ров и кандидатов наук. В 
1935 году в университете 
не было ии одного научно
го работника, имеющего 
ученую степень.

Из выдающихся по своей 
научной квалификации 'в 
Саратовском университете 
следует назвать члена-кор- 
респондента Академии наук 
СССР доктора историче
ских наук проф. Панкрато
ву А. М., доктора математи
ки проф. Вагнера, талант
ливого молодого геометра. 
Кафедрой органической хи
мии с 1910 года заведует 
член-корреспондент Акаде
мии наук СССР доктор хи
мических наук профессор 
Челинцев. Член корреспон
дент Академии наук доктор 
биологических наук профес
сор Максимов—зав. кафед
рой физиологии растений 
и выдающийся геолог док
тор геологических наук 
профессор Б. А. Можаров- 
ский.

Особенностью последних 
лет в вопросе подготовки 
кадров является интенсив
ный рост молодых научных 
кадров. Показателем этого 
роста является большое 
число защищенных диссер
таций. Уже защищены 
докторские д и с с е р т а ц и и  
профессором Усовым и до
центом Шахкелдианом. На 
отдельных факультетах мо
лодые научные работники 
играют ведущую роль. На 
физико-математическом фа 
культете такими научными 
работниками являются: до
центы Шехтер, Лучинин, 
Сорокин, на историческом 
факультете—и. о. проф. 
Таубян, доц. Бартенеа, Зе- 
вин, на биологическом фа
культете проф. Фурсаев, 
доценты Фенюк, Вернер, 
Альтергот, по геологиче
ской специальности профес
сор Вахрушев, минеролог 
доцент Лобанов и т. д.

Научные работники уни 
верситета ведут работу 
по составлению учебников. 
Профессор Панкратова со
ставила учебник по истории 
народов СССР для средней 
школы, профессор Макси
мов переработал и подгото
вил новое издание учебни
ка по физиологии расте
ний для вузов. Этот учеб
ник переведен на ряд ино
странных языков. Проф. Че
линцев составил два учеб
ника по органической хи
мии для вузов и технику
мов. Им же написано учеб
ное пособие по органиче
скому катализу. Доцент 
Калинин написал учебник 
по дециметровым волнам. 
Доцент Амброжий составил 
руководство для практиче
ских занятий по общей и 
неорганической химии.

Соответственно р о с т у  
учебного оборудования и 
кадров научных работников 
увеличивалось из года в 
год число студентов в уни
верситете. В 1935 году в 
университете училось 1134 
студента, а в 1939 году 
учится 1759, из них более 
половины комсомольцев и 
членов партии.
За это же время значитель

но повысилась академиче
ская успеваемость студен
тов, на 1 июля 1936 г. было 
сдано 64,2%' всех экзаменов, 
к этому же времени в 1937 го
ду было сдано 70%, в 1938 
году—80%, а в 1939 году 
99,44%. В 1939 году 80,5% 
всех экзаменов было сдано 
на .отлично" и „хорошо".

На кафедрах универси
тета ведется интенсивная 
научная работа, к научной 
работе привлекаются и сту
денты. В прошлом году в 
университете были прове
дены две научных конфе
ренции— одна студенческая 
и одна научных работников,

За успешную работу в 
области организации учеб
но-педагогического про
цесса и научно-иссле 
довательской работы сту
дентов весной 1939 года 
университету было вручено 
красное переходящее зна
мя Саратовского горсовета 
и Обкома ВЛКСМ,

К И н о
„НОЧЬ В СЕНТЯБРЕ"

Всегда талантливое произведе
ние искусства сразу приковывав 
внимание и сразу зритель или чи
татель переходит в тот мир, ко
торый раскрывает перед ним ху
дожник. Настоящее произведенш 
искусства обычно правдиво, цель
но. глубоко интересно.

К мхим произведениям искус
! ства без сомнения можно отнести 
умный,талантливы А фильм,созван
ный режиссером Варнсгом .Ночь 

. в сентябре".
Эта картина наполнена подлин

ным пафосом наших дней. Она ри 
! сует классовую борьбу, но stj 
классовая борьба происходит не 
на фронте, не в гражданской вой
не, а в шахте, в забоях. Филы 
рисует первые шаги стахановског* 
движения. Враги, поняв велико» 
будущее стахановского движения, 
старались всеми силами и спосо
бами, от саботажа до террора, при
остановить, задержать растущую 
новую  силу.

Тема фильма проста и жизненна, 
На экране одна из шахт Советско
го Союза. На шахте есть две силв: 
одна сила—коллектив энергичны!

I инициативных рабочих во главе с 
парторгом шахты и с рабочим 
стахановцем Кулагиным, который 
самоотверженно борется за уголь, 
за новые методы труда—они бо
рются честно, открыто, смело. 
Другая сила, враждебная первой— 
это кучка врагов во главе с заве
дующим шахтой, вредителем н ди
версантом. Диверсанты, видя, что 
стахановское движение ширится, 
решают организовать на шахте 
катастрофу. Они действуют скры
то, трусливо, жестоко. Вокруг это* 
основной сюжетной линии развер
тывается острая. ни в одном кадре 
Hi ослабевающая борьба.

Сюжет построен умело, прав
диво, жизненно и забываешь обо 
всем окружающем, рамки экрана 
исчезают" и кажется ты входишь 
в самую жизнь—бурную, кипучую 
жизнь шахтеров.

Режиссер Барнет сумел глубоко 
почувствовать тему и людей, он 
нашел новый смелый подход к по
казу человека в труде. Он нашел 
много чудесных свежих деталей и 
красок быта, работы, характеров л 
поэтому картина проникнута боль
шой внутренней красотой. Уход» 
из зрительного зал;], глубоко лю
бишь Кулагина, Дуню, парторга 
шахты и других замечательных 
ночых людей, людей героичных, 
удивительно милых и близких.

С большой теплотой показан 
образ Серго Орджоникидзе—этот 
могучий трибун и бореи показан 
вместе с тем и ласковым товари
щем, вдумчивым, внимательный 
другой рабочих -

„Ночь в сентябре*—картина о 
трудном и героическом пути наших 
побед, картина о людях социали
стической эпохи. Эта картина се
рьезное достижение социалистиче
ского реализма, крупная творче
ская удача, Я думаю, что совет
ский зритель,в частности советское 
студенчество, оценят и полюбят 
этот фильм, как фильм талангли 
вый, правдивый, зовущий к борьб,- 
за новые победы. ’

JI. Гаргукг.

НОВЫЕ ОПЕРЫ
В Областном театре опе

ры и балета и м. Чернышев
ского в новом сезоне бу
дет дано 252 вечерних и 24 
утренних спектаклей.

В репертуар театра вклю
чены новые постановки 
опер: „В бурю“ — Хренни
кова, „Волочаевские дни" 
—Дзержинского, „Пскови
тянка"—  Римского - Корса
кова, „Пиковая да ма“ — 
Чайковского, „Риголетто* 
—Верди.

Валетов: „Лебединое озе
ро” — Чайковского, „Лау- 
ренсия"— Крейна.

Кроме того, в реперту
аре театра остаются также 
все прошедшие в прошлом 
году оперы и балеты.

Отв. редактор
ь , и л ь и н .
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